

**APUNTES HISTÓRICOS DE LA EX ATLETA EXCEPCIONAL DE LAS
MORENAS DEL CARIBE: ANA IBIS FERNANDEZ VALLE DEL MUNICIPIO DE
COLON.**

**MSc. Maira Estrada Martínez¹, Lic. Yamilé Estrada Martínez², Lic. Rolando García
Cabrera³ Concepción Ester García Rosales⁴ MSc. Bruno Melitón Villegas Zulueta⁵.**

*1. MsC Maira Estrada Martínez FUM Pelayo Villanueva
Valverde Colón mira.estrada@umcc.cu*

*2. Lic. Yamilé Estrada Martínez Dirección Municipal de
Deportes Colón*

*3. Lic. Rolando García Cabrera Dirección Municipal de
Deportes Colón*

*4. Concepción Ester García Rosales FUM Pelayo
Villanueva Valverde Colón*

*5. MsC. Bruno Melitón Villegas Zulueta FUM Pelayo
Villanueva Valverde Colón bruno.villegas@umcc.cu*

Monografías



Resumen

Con el propósito de recoger los resultados históricos de la ex atleta excepcional de las Morenas del Caribe Ana Ibis Fernández Valle del municipio de Colón, los autores recopilamos datos donde se reflejan los mejores resultados alcanzados en diferentes eventos Provinciales, Nacionales e internacionales. En el mismo aparece datos importantes obtenidos de la entrevistas realizadas, la hipótesis científica descrita permitió derivar los objetivos específicos, lo cual condujo al uso de métodos teóricos, empíricos que nos permitió conocer sobre el accionar en diferentes eventos en los que ella ha participado. Este documento representa el enriquecimiento de la historia de la localidad.

Palabras Clave: Ex atleta, Excepcional, Morenas del Caribe Eventos, Historia.

La investigación histórica constituye una vía fundamental para conocer y divulgar aspectos históricos que contribuye a desarrollar la cultura general e integral de nuestro pueblo y al fortalecimiento de nuestra identidad.

Las tesis y resoluciones del Primer Congreso del Partido Comunista de Cuba sobre Política Científica Nacional plantea lo siguiente:

“Realizar estudios en el campo de la historia que rescate como patrimonio permanente el acervo de conocimientos sobre las raíces y la historia de nuestro pueblo aportando los antecedentes imprescindibles para el desarrollo de nuestras masas”

Nuestro Comandante en jefe ha insistido en la necesidad que existe de que nuestra población en general, pero nuestros profesionales en particular tengan un profundo dominio, ya no solo de la historia de su país sino más allá de esos límites como una vía de análisis y reflexión para la formación y desarrollo de convicciones e ideales como instrumento eficaz en esta lucha de ideas.

La historia del deporte y la Cultura Física, forma parte de esta historia y existe en nuestra localidad como eslabón fundamental la necesidad de que la misma se integre de manera más amplia y profunda.

Si se tiene en cuenta que desde los primeros años de la Revolución y con la creación del INDER (Instituto Nacional de Deporte, Educación Física y Recreación) en 1961 el movimiento deportivo cubano comenzó un repentino y gradual acceso con respecto a los años anteriores, pues a partir de un apoyo vital de la revolución a la actividad Física y al deporte en todas sus esferas y modalidades que trascendió lo material y enfocó el trabajo en la forma de conciencia de atletas y profesionales de la cultura física dando un carácter revolucionario al deporte sobre la base de la ética y la oral así como otros valores que realmente se pierden en una sociedad de consumo como lo era la nuestra antes del triunfo revolucionario.



Vale la pena y es justamente meritorio, hacer historia, evidenciando a través del conocimiento de la vida y obra de figuras representativas de nuestro deporte. Todo lo que ha tenido de bueno y tiene esta a partir del triunfo revolucionario, con la certera guía de Fidel, su máximo inspirador que desde los primeros días concibió y alentó la realidad que hoy nos distingue como potencia, no solo de músculos, sino de ideas y valores.

La realización de este trabajo estuvo motivada por el deseo de conocer la historia de esta gloria del deporte, es por eso que los autores se dedicaron a realizar la investigación de la vida deportiva de Ana Ibis Fernández Valle, una de las jugadoras de voleibol más grande que ha dado el deporte colombino y cubano en general. Mediante la misma podemos conocer y destacar la vida de una atleta desde su niñez hasta su retiro, así como conocer sus estadísticas deportivas en eventos escolares, juveniles, etc.

Como antecedentes del trabajo podemos mencionar después de haber realizado una amplia revisión bibliográfica, que en estas labores no existe el estudio de figuras del voleibol femenino en la localidad, factor de vital importancia en nuestra actualidad.

Se hace necesario conocer los sucesos de la localidad, para darles el valor espiritual y moral a las figuras relevantes que de ellas devienen, sacándolas a la luz para aumentar el nivel de conocimiento en nuestra sociedad y que sean tomadas como ejemplo para nuevas generaciones.

De ahí la importancia que consideramos tiene este trabajo donde nos adentraremos de forma particular en la historia del voleibol matancero a partir de la vida y obra deportiva de una de las figuras más relevantes de este deporte.

Por lo anterior expuesto declaramos como **Problemas Científico:** ¿Cómo contribuir al enriquecimiento de la historia del deporte de la localidad con la valoración de la trayectoria deportiva de Ana Ibis Fernández Valle?

Dicho conocimiento histórico posibilita que se enriquezca la historia del Voleibol matancero (colombino) por lo que declaramos como **hipótesis** la valoración de la trayectoria deportiva de Ana Ibis Fernández Valle se puede contribuir al enriquecimiento de la historia del deporte de la localidad colombina.

Tareas de la investigación

- Revisión bibliográfica y documental para la determinación del problema y causas.
- Estructuración del registro de la información recopilada.
- Análisis de los resultados obtenidos.

La investigación realizada es transversal- descriptiva con lo que se justifica su fundamentación en el marco de un enfoque de investigación con el **método general dialéctico materialista** en la unidad de lo cualitativo y lo cuantitativo, que



le sirvió de guía para ir de lo general a lo particular y ver la esencia de las diferentes situaciones durante la investigación este posibilitó el empleo de:

Métodos teóricos:

Estos métodos teóricos permitieron revelar las relaciones del objeto de investigación no observable directamente, siendo utilizado en la formulación del problema y análisis de los resultados, estableciendo una lógica de descubrimiento mediante la cual los datos obtenidos se transformaron en la generalización empírica.

- **Histórico – Lógico:** Permitió el conocimiento del objetivo, de entender su curso histórico hasta los momentos actuales según criterios de diferentes autores.
- **Análisis - Síntesis:** Permitió el análisis de las diferentes literaturas consultadas, utilizarlas e ir de lo singular a lo general.
- **Inductivo - Deductivo:** Permitió después de las lecturas de las bibliografías consultadas ir de lo particular a lo general y la aplicación de los aspectos generales referentes al tema investigativo.
- **Tránsito de lo abstracto a lo concreto:** Permitió la percepción sensorial de la realidad acerca del tema, el análisis lógico y abstracción para expresar la esencia del objeto de estudio de la investigación.
- **Enfoque - Sistémico:** Proporcionó la orientación general del estudio como realidad integral formada por elementos que interactúan entre sí.

Métodos empíricos:

Permitió a los autores revelar y explicar en el documento las características del objeto de estudio, relacionado con la actuación de la gloria del deporte de la ciudad de Colón Ana Ibis Fernández Valle y la búsqueda de la información empírica para el cumplimiento de los objetivos específicos.

Método de la entrevista: los autores entrevistaron a la atleta, entrenadores de la base, compañeros de equipos y familiares las personas experimentadas en el trabajo arrojaron información importante para una futura valoración del documento.

Método de la revisión bibliográfica: Les permitió a los autores la obtención de datos estadísticos referentes al tema del objeto de estudio.

Los materiales utilizados por los autores para la aplicación de los métodos empíricos en la investigación fueron los siguientes: lápiz, planillas de la entrevista, computadora basada en la plataforma Windows en Microsoft Word, Excel, para procesar los datos estadísticos y memorias flash.



Los autores después de haber aplicado el método de la entrevista y la valoración pudieron ofrecer la siguiente propuesta sobre la actuación de la destacada gloria del deporte Ana Ibis Fernández Valle del deporte de Voleibol en la ciudad de Colón al recopilar los mejores resultados en cada evento deportivo.

Origen del voleibol

El voleibol (inicialmente bajo el nombre de **mintonette**) nació el 9 de febrero de 1895 en Estados Unidos, en Holyoke, Massachusetts. Su inventor fue William George Morgan, un profesor de educación física de la YMCA. Se trataba de un juego de interior por equipos con semejanzas al tenis y al balonmano.

El primer balón fue diseñado especialmente a petición de Morgan por la firma A.G. Spalding & Bros, de la Chicopee, Massachusetts. En 1912 se revisaron las reglas iniciales que en lo que refiere a las dimensiones de la cancha y del balón no estaban aseguradas, se limita a seis el número de jugadores por el equipo y se incorpora la rotación en el saque. En 1922 se regula en el número de toque, se limita el ataque de los zagueros y se establece los dos puntos de ventaja para la consecución de set.

La federación internacional de Voleibol (FIVB) se fundó en 1947 y los primeros campeonatos mundiales tuvieron lugar en 1949 (masculino) y 1952(femenino) Desde el 1964 ha sido un deporte olímpico. EL vóley de playa se incorpora a la FIVB en 1986 y a los juegos olímpicos de verano desde 1996.

Desde 1998 fueron incrementados los cambios que hoy tenemos en la actualidad, con respecto de la incursión del voleibol en Cuba existen dos criterios diferentes: el primero plantea que el voleibol fue introducido gracia a una clase impartida por el Canadiense Mr. L M. Ward, el 17 de octubre de 1905 en el gimnasio de la asociación de jóvenes Cristianos de la Habana (YMCA).

El segundo afirma que el juego se insertó en la isla por mediación del funcionario del ejército norteamericano, August York, quien participó en la segunda intervención militar de la isla.

Avances con la Revolución

Aunque el movimiento deportivo se realizó en las sociedades y clubes entusiastas de la época del triunfo de la Revolución, con la creación del INDER (Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación), hubo una real preocupación por la práctica del deporte y su masividad, hecho este que ha significado una victoria más pues el deporte pasó a ser derecho del pueblo quitándose así todas las trabas que se imponían anteriormente.

Después de un análisis realizado por el gobierno revolucionario, la situación en que se encontraba el deporte a través de una resolución de nuestro gobierno revolucionario se nacionalizaron todos los grandes clubes, los cuales poseían las mayores instalaciones, el INDER bajo la acertada dirección del compañero José LLanusa Gobel el cual dio un gran impulso al desarrollo masivo del deporte, creando los consejos Voluntarios Deportivos (CVD) se pusieron en manos de los trabajadores y sus hijos implementos deportivos para su uso común, se facilitaron vestuarios deportivos, el uso de las diferentes instalaciones deportivas que



estaban en manos de la burguesía y se situaron instructores para la enseñanza y el entrenamiento deportivo. Además se motivó a la práctica del deporte del voleibol y otros con la línea que no importaba la raza, la clase y se logró que se convirtiera en el derecho de todo el pueblo.

Modelo del voleibolista colombino

El voleibolista al que aspiramos no puede estar ajeno al requerimiento de una sociedad como la nuestra, continuamente bloqueada por la potencia más poderosa de nuestro tiempo, que está actualmente en una batalla de ideas que conserve intactos los logros de nuestra revolución victoriosa en término de independencia, equidad y justicia social y que promueva el desarrollo de todas las potencialidades de la una juventud sana, patriótica, creadora, ambientalista, martiana y antiimperialista.

Los mejores elementos de la matrícula de Educación Física son seleccionados por el profesor para que asistan a las aéreas deportivas, según su dedicación pasan a ser matrícula de los centros provinciales y así asisten a los juegos escolares nacionales. Nuestro municipio tiene en este momento alumnos en la EIDE, así como en la ESPA provincial y en el equipo nacional y en lo primero que se está trabajando es para que el atleta que nos represente en eventos internacionales sea patriota primero, luego revolucionario y buen deportista.

Apuntes históricos de la trayectoria deportiva de Ana Ibis Fernández Valle

Nombre: Ana Ibis Fernández Valle Edad: 43 años Fecha de nacimientos: 3 de septiembre de 1973.

Lugar de nacimiento Edificio #38 Apto #777 reparto Frank País. Colón. Matanzas La Fernández desde muy pequeña venía mostrando sus cualidades para la práctica del deporte a través de su somato-tipo ampliamente avanzado para su edad, en su grupo de preescolar era fácil identificar por su esbeltez en relación al resto del grupo. Al comenzar sus estudios primarios en la escuela Inti Peredo en el curso escolar 1979-1980 la niña no mostraba gran atracción por los deportes, aunque su personalidad, la formación de un carácter apacible y divertido, destacándose su relación con el resto del grupo de compañeros con los cuales compartían su vida escolar. Al llegar a los 8 años, comenzó a despertar el interés de los profesores de Educación Física de Educación y entrenadores afines su primer deporte fue el atletismo con el profesor Luis Prado Bolaños, con la profesora Claribel Suárez la motivo a practicar el voleibol. Pasó por la EIDE de Matanzas participando en los juegos escolares nacionales obteniendo Medalla de Oro, resultado que venía chequeando la Comisión Nacional siendo captada para la preselección nacional juvenil por su experimentado profesor Eugenio George, con apenas 15 años, cosechando grandes triunfos que luego mencionaremos.

RESULTADOS POR AÑOS de Juegos Escolares				
AÑOS	Resultados Obtenidos	Eventos	Categorías(años)	lugares por evento



1986	1er lugar	Juegos Escolares Nacionales	13-14	Camagüey
1987	3er lugar	Juegos Escolares Nacionales	13-14	Ciudad de Habana
1988	3er lugar	Juegos Escolares Nacionales	13-14	Ciudad de Habana

RESULTADOS POR AÑOS Juegos Centroamericano y del Caribe				
AÑOS	Resultados Obtenidos	Eventos	Categorías(años)	lugares por evento
1990	1er lugar	XVI juegos deportivos Centroamericanos y del Caribe	Juvenil	Ciudad México
1994	1er lugar	XVII Juegos Deportivos Centroamericanos y del Caribe	Mayor	Ponce Puerto Rico
1998	1er lugar	XVIII Juegos Deportivos Centroamericanos y del Caribe	Mayor	Maracaibo Venezuela

RESULTADOS POR AÑOS Juegos Panamericanos				
AÑOS	Resultados Obtenidos	Eventos	Categorías(años)	lugares por evento
1991	1er lugar	XI Juegos Panamericanos	Juvenil	La Habana
1995	1er lugar	XII Juegos Panamericanos	Mayor	Mar del Plata Argentina
1999	2do lugar	XIII Juegos Panamericanos	Mayor	Winnipeg Canadá

RESULTADOS POR AÑOS Juegos Olímpicos				
AÑOS	Resultados Obtenidos	Eventos	Categorías(años)	lugares por evento
1992	1er lugar	XXV Juegos Olímpicos	Juvenil	Barcelona. España
1996	1er lugar	XXVI Juegos Olímpicos	Mayores	Atlanta. EUA.
2000	1er lugar	XXVII Juegos Olímpicos	Mayores	Sídney. Australia



2004	3er lugar	XXVIII Juegos Olímpicos	Mayores	Atenas. Grecia
------	-----------	-------------------------	---------	----------------

CAMPEONATOS DEL MUNDO

AÑOS	Resultados Obtenidos	País y Ciudad Sede	Premios Individuales
1998	1er lugar	Italia	Mejor Atacadora
1999	1er lugar	Japón	Entre las 4 Atacadoras

COPAS MUNDIALES DE VOLEIBOL

AÑOS	Resultados Obtenidos	País y Ciudad Sede	Premios Individuales
1989	1er lugar	Japón	-
1991	1er lugar	Japón	-
1995	1er lugar	Japón	-
1999	1er lugar	Japón	-

En la actualidad es licenciada de cultura física y Deporte.

Conclusiones

Después de este recorrido por la vida de la destacada atleta, con los que se pudo conocer los resultados más relevantes se corrobora la idea de defender, con el conocimiento de la vida deportiva de Ana Ibis Fernández Valle el enriquecimiento de la historia del voleibol en la localidad colombina y en nuestro país, por lo que hipótesis es aceptada. Apoyada en los resultados alcanzados de la aplicación del método de la entrevista, se pudo elaborar este trabajo que recoge la actuación de la destacada gloria del deporte de la ciudad de Colón. El trabajo que recoge la actuación de la Morena del Caribe, aceptando el documento par que se integre a la historia de Cultura Física de la localidad. Además sirve para trabajar valores en las nuevas generaciones



Bibliografía

Arrollo Mendoza Margarita y col. (2006). La investigación científica en la actividad Física. Su metodología La Habana Editorial Deporte.

Borroto, E y Coautores Voleibol.1 E. Borroto y coautores. Ciudad de Habana: editorial

Pueblo y Educación, 1992.

Cabrerías F, 1987 En el momento del Adiós. 5 de septiembre (Cienfuegos) abril: 6

Castro Ruz Fidel (1926) Fidel y el deporte. Editorial deporte.

Pág. Web (2009) Panorama sociocultural de cuba disponible en Hipo cuba. COM

Consultado 01/06/16.



CD de Monografías 2014

(c) 2015, Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos"

ISBN: XXX-XXX-XX-XXXX-X